

COLUMNAS DE 29 DE SEPTIEMBRE DE 2020

■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Fiscal-testigo, parte y juez...

En la reunión que encabezó López Obrador con los padres de Los 43, el fiscal especial Omar Gómez Trejo se mostró confiado en que el ex director de la Agencia de Investigación Criminal Tomás Zerón de Lucio diga “cómo, por qué y para qué” *distorsionó* las investigaciones.

Sí, Chucha.

Habilitado para el cargo por haber sido “secretario técnico” del corrosivo y sectario Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes y suponiendo sin conceder esa *distorsión*, ignora que todo inculpado tiene derecho a guardar silencio.

La insidiosa persecución contra el ex policía clave de la extinta PGR fue incubada por el GIEI pretextando la *irregular* pero providencial diligencia del 28 de octubre de 2014 en el río San Juan, donde el delincuente apodado *El Chereje* reveló dónde había escondido la bolsa con miles de huesos calcinados y triturados de los normalistas que fueron asesinados en el basurero de Cocula (no la vació en la corriente por temor a los muertos y lo contenido en otras siete bolsas llevadas por sus compinches fue arrojado en el torrente).

Tramposo, el fiscal omitió que en esa ocasión él estuvo presente como achichinche, a la sazón, del entonces representante de la Oficina en México del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos.

Fue testigo, pues, del rescate que Zerón hizo a la luz del día, ante decenas de reporteros, peritos y policías, lo cual formal y legalmente lo inhabilita para el cargo. Ya que no tuvo la iniciativa ni la calidad moral de excusarse, su situación está prevista en la ley para ser excluido del caso. Y peor: el que se haga guaje tiene consecuencias jurídicas indeseables para el caso Iguala, para el caso particular de Zerón (debido proceso, imparcialidad de las autoridades, presunción de inocencia...) y para el propio Gómez Trejo, por las responsabilidades administrativas y hasta penales que su deshonesto papel puede acarrearle.

Comentó que tiene la instrucción de “dar resultados en el menor tiempo posible y levantar una lápida que sepultaba a una investigación. Esto lo logramos y al día de hoy tenemos una investigación limpia, con nuevas líneas...”.

Sin aportar elementos para soportar su dicho, enfatizó que trabaja en “la revelación de ese ocultamiento”. La judicialización “de los responsables empieza a romper ese pacto de silencio...”, dijo.

Aseguró que el hallazgo del hueso con que se identificó a Christian Rodríguez Telumbre “nos confirmó que la versión del río y del basurero fueron (sic) una invención para callar (sic) las voces” de los deudos.

¿Y por qué del río y el muladar son los huesos de Alexander Mora y Jhosivani Guerrero?

En epidemia de *conspiraciones*, el fiscal inventa que “el señor Tomás ‘N’ no actuó solo”, sino con “un grupo de policías federales ministeriales, funcionarios de otras dependencias y ministerios públicos de la Seido”: *complot* de una bola de pendejos que “fue dejando huellas en diversas averiguaciones previas de su ilícito actuar...”

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Romo o la certidumbre perdida

En el análisis de la mañanera, como en el covid, hay falsos negativos y falsos positivos

Florestán

Esta columna la voy a entrecomillar antes de que la clasificadora presidencial la marque como *negativa* y se lo reporte, lo que me tiene sin cuidado. ¿O me debo cuidar...?

Me refiero a las declaraciones que me hizo ayer el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, sobre la crisis económica y la necesidad del capital privado como un elemento esencial de la recuperación.

Con el estilo claro que tiene, Romo me dijo *quedado que la inversión pública está restringida, etiquetada*

en los proyectos (prioritarios) del Presidente, lo único que nos queda es la privada que es 87 por ciento del total.

Reconoció que esa inversión privada no se ha dado en los casi dos años de este gobierno, y que sin ella no hay crecimiento, ni combate a la pobreza, ni bienestar, ni ingreso fiscal ni economía moral que se sostenga.

Y agregó que para lograrla es fundamental contar con certidumbre; certidumbre legal, normativa y de seguridad, esencialmente, me dijo, la legal y la normativa, lo que hoy no existe en el sector energético, y añadió: *sin una política energética transparente y clara, no vamos a tener la modernidad que se necesita para tener una planta industrial competitiva. Lo que no haga México no nos lo va a dar el T-MEC. Nos falta quitar ciertas cosas para dar una contundencia tal que convierta a México en un paraíso de inversión. Tenemos que decir: estas son las reglas del juego y de aquí en adelante no va a haber ningún cambio y en eso estamos trabajando.*

En fin, que el jefe de la Oficina de la Presidencia fijó más puntos, que serán calificados como *negativos por la revisora oficial*, pero por hoy se me acabaron las comillas. Mañana tendré más.

RETALES

1. MENSAJE. Al tomar protesta a jueces y juezas de distrito, el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, dejó este mensaje: *que tendrán la valentía necesaria para mantener su independencia y defender los derechos humanos*. Esto cuando este jueves el pleno de la Corte defina si es constitucional o no, como sostiene el proyecto del ministro Luis María Aguilar, la petición presidencial de hacer una consulta popular para juzgar a sus antecesores;

2. DUDA. ¿Por qué todos los fines de semana se reduce el número de contagios y muertes por coronavirus? Según el reporte de anoche, fallecieron 173 para sumar 76 mil 603 muertos. El viernes, el saldo fue de 405. Algo no se debe estar contando; y

3. PROVOCACIONES. Hay quienes parecen estar entrenando para la marcha del viernes por los 52 años de la matanza de Tlatelolco. El sábado fue por los seis años de la noche de Iguala; el domingo, integrantes de grupos anarcos se enfrentaron a la policía de Ciudad de México y ayer otra vez. Desde hace años, las marchas por el 2 de octubre han sido marcadas por los vándalos. Esta vez irán reforzados.

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

Que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, encabezada por el morenista Mario Delgado, ajustó de última hora el calendario de comparecencias para la glosa del segundo Informe de AMLO y no solo postergó hasta la próxima semana la convocatoria a la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, sino que la libró de acudir al pleno y la citó solo a rendir cuentas ante comisiones. El que no tendrá la misma suerte es el titular de Hacienda, Arturo Herrera, quien mañana irá al pleno a defender el paquete económico 2021.

Que después de que hace dos semanas el Presidente dio a conocer que Cuauhtémoc Cárdenas había contraído covid-19, el ex candidato presidencial reapareció en público con una reunión virtual de la organización Nosotrxs, de cuyo consejo asesor forma parte. Más allá de la importancia de que está recuperado de salud, el ingeniero pidió redoblar esfuerzos para impulsar la iniciativa del ingreso mínimo vital que promueve la oposición.

Que opacidad, ausencia de evaluaciones rigurosas, candidatos sin estudios de licenciatura o maestría en la función de ser juzgadores son algunas de las anomalías que caracterizan la selección de aspirantes a magistrados del Poder Judicial de Nuevo León, en manos de los consejeros de la Judicatura, a través de un trabajo por escrito de 10 cuartillas enviado vía remota, sin controles para saber quién lo redactó. El Círculo Ciudadano contra la Corrupción, la Impunidad y los Abusos, que encabeza Efrén Vázquez Esquivel, denuncia también que con un gobierno independiente ahora el control lo ejercen PAN y PRI, lo que implica una falta al espíritu democrático.

Universal: Retrato Hereje / [AMLO, Corral y la guerra que viene](#) / Roberto Rock (p.7)

Universal: Historias de Reportero / [Ni un minuto a los feminicidios](#) / Carlos Loret de Mola (p.2)

Universal: [Retrato hablado de un dictador](#) / Javier Lozano (p.10)

Universal: [La ultraderecha en el Zócalo](#) / Alberto Aziz Nassif (p.11)

Milenio: Perdón, pero... / [El mundo del Presidente](#) / Roberto Blancarte (p.12)

Excélsior: Juegos de Poder / [El aborto como ejemplo del conservadurismo de AMLO](#) / Leo Zuckermann (p.17)

Financiero: Estrictamente Personal / ["Vamos bien"](#) / Raymundo Riva Palacio (p.32)

El Heraldo: Alhajero / [Peña Nieto, más atacado que AMLO](#) / Martha Anaya (p.5)

Excélsior: Bitácora del Director / [¿Por qué los cancilleres no llegan a Palacio?](#) / Pascal Beltrán del Río (p.2)

Universal: [Ministro Miguel Montes García, en paz descanse](#) / Margarita Luna Ramos (p.10)

Excélsior: Arsenal / [Morena, a punto de hacer ¡Bum!](#) / Francisco Garfias (p.4)

Excélsior: Razones / [Los puros y el rencor contra Ebrard](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.16)

Financiero: La Feria / [Un pésimo lunes en la CDMX](#) / Salvador Camarena (p.35)

Jornada: [Efectos económicos de pandemia, desafío de comicios en 2021](#) (Lorenzo Córdova / p.15)

Universal: Serpientes y Escaleras / [La empresa "fachada" que utilizó "La Gaviota"](#) / Salvador García Soto (p.9)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.13)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.19)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldó: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)



COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *Enfoca Patricia Durán estrategia de sumar a gente ligada al PRI*
- *Exhibe exceso de confianza en cuanto a candidatura de MORENA*
- *Y deja ver que no le preocupa la segunda fuerza política del municipio*
- *Entregan Ozuna y Rescala el informe del Tercer Año de Gobierno*
- *Estructuras de Almoloya de Juárez impulsan a Estrada para alcaldía, por el PAN*
- *Pone en marca Síndico de Naucalpan "Campaña de Acopio de Dispositivos Electrónicos"*
- *Reporta Gobierno de Tlalnepantla disminución de índices delictivos*

El grupo en el poder en Naucalpan actúa como si tuviera garantizada la candidatura de la coalición MORENA-PT a la Presidencia Municipal, pues las alianzas que viene signando la alcaldesa Patricia Durán Reveles se enfocan en sumar a gente ligada al Partido Revolucionario Institucional (PRI), la tercera fuerza política.

Hace varias semanas, el gobierno municipal integró a la ex alcaldesa sustituta Claudia Oyoque Ortiz, en la oficina de la Presidencia Municipal, de la que saltó a la Secretaría del Ayuntamiento.

En los próximos días se prevé que Rosalba Gualito Castañeda, sea propuesta al cuerpo edilicio para asumir la Dirección del Instituto Municipal de Atención a la Salud.

La coincidencia entre ambos nombramientos, es que se trata de dos mujeres que provienen del gobierno estatal, lo que precisamente ha generado las siguientes dudas:

1.- Si son enviadas con la finalidad de fortalecer el equipo de Durán Reveles, pensando que es mejor que gobierne este grupo en lugar de la segunda fuerza política del municipio

2.- Si se trata de una traición de Oyoque y Gualito al partido en el poder en el estado y,

3.- Si por el contrario, no hay operación política en el PRI y por ello los actores políticos de Naucalpan buscan otras opciones de participación.

Rosalba Gualito llegaría a Naucalpan con el objetivo de operar el sistema de atención a la salud, con conocimiento del área, aprovechando las relaciones que tiene en el sector, con autoridades federales. En ese entorno, trascendió que gente plenamente identificada en el Revolucionario Institucional no cumplieron algunos acuerdos con Gualito, tampoco funcionaron las mesas de unidad, incluso se señaló que la hija, Erika Huitrón Gualito, fue removida de la estructura de las mujeres priistas, en represalia al movimiento que se prevé en las próximas horas.

Es importante recordar que la mayoría de los integrantes del gobierno de Naucalpan no son lopezobradoristas o gente plenamente identificada con MORENA, pues la propia candidatura de la alcaldesa en turno fue producto de un acuerdo entre Manuel Espino Barrientos, el coordinador nacional de "Ruta 5" y el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Por ello Patricia Durán sumó a gente que en otro momento fue panista o que incluso en la campaña ofreció tejer redes de apoyo con simpatizantes del PAN, ante el desorden político que generó los gobiernos de Edgar Olvera Higuera y Víctor Gálvez Astorga. Otros tienen que ver con relaciones de la familia Durán Reveles.

Las decisiones de Durán Reveles exhiben exceso de confianza en cuanto a la candidatura, pues lejos de generar condiciones de unidad o acuerdos con otros actores identificados con MORENA, se enfocan en sumar a gente del PRI o amigos de José Luis Durán, el hermano de la alcaldesa.

Solamente los asesores de la familia Durán Reveles entienden en su justa dimensión si con la suma de personajes como Oyoque o Gualito garantizan una posible reelección consecutiva en las urnas. Al PAN lo observan con menosprecio y cero preocupación, a pesar de ser considerado la segunda fuerza en Naucalpan, quizá porque esperan o preparan escisiones en los meses por venir que vulnerarían cualquier posibilidad rumbo a la elección de la Presidencia Municipal. Interesante.

Atajos

Por el centro: El secretario General de Gobierno, Alejandro Ozuna Rivero, acompañado por el subsecretario General, Elías Rescala Jiménez, entregó el Informe del Tercer Año del Ejecutivo, a la diputada Karina Labastida Sotelo, quien preside la Mesa Directiva de la LX Legislatura.

Con ello, el gobernador Alfredo del Mazo Maza cumple con el compromiso formal de entrega de informe, por lo que en los próximos días se definirá el calendario de las comparecencias del gabinete, como parte de la glosa.

En el acto de entrega de informe estuvieron los miembros de la Junta de Coordinación Política, encabezados por Maurilio Hernández González, presidente de la misma y coordinador de los diputados locales de MORENA.

Luego de guardarse un minuto de silencio en memoria de los mexicanos que han perdido la vida en la coyuntura sanitaria, Ozuna recordó que el gobierno estatal enfocó su atención en proteger la salud y la vida de la población, con la finalidad de garantizar la atención médica suficiente y de calidad a quien lo requiera.

Ozuna Rivero expresó que la representación popular que constituye el Poder Legislativo del estado, seguirá actuando como hasta ahora, con profunda responsabilidad y sensibilidad social, fortaleciendo el andamiaje legal e institucional y perfeccionando los mecanismos que eleven la eficacia de los gobiernos.

Por la derecha: Durante una reunión de estructuras, más de 230 líderes del grupo político "Yo Soy Almoloya de Juárez", se manifestaron a favor de que Ismael Estrada Colín, busque una posible candidatura a presidente municipal bajo las siglas del partido Acción Nacional (PAN) en Almoloya de Juárez.

Durante la reunión, Ismael Estrada agradeció el respaldo del grupo "Yo Soy Almoloya de Juárez", y mencionó: "No son tiempos de pedir el voto, pero si son tiempos para organizarnos y juntos rescatar a nuestro municipio del rezago, no podemos permitir que solo lleguen gobernantes a enriquecerse y dejar a los pueblos olvidados".

"Nosotros tenemos toda la experiencia para cambiar la historia de nuestro municipio y colocarlo en la ruta del progreso, tenemos con qué dar la pelea y ustedes lo están viendo, vamos a seguir trabajando duro en cada sección, en cada comunidad, para llegado el momento estar lo mejor preparados y juntos rescatar Almoloya", sentenció.

Por la izquierda: El Primer Síndico del Municipio de Naucalpan; Maximiliano Alexander Rábago, dio inicio a la "Campaña de Acopio de Dispositivos Electrónicos" para estudiantes de Naucalpan que frente a los retos educativos que representa la nueva normalidad por la pandemia del Covid-19, se les ha dificultado tener las herramientas para seguir estudiando.

El síndico naucalpense invitó a los padres de familia, sector empresarial y sociedad en general a donar televisores, radios, computadoras, tabletas electrónicas, teléfonos celulares y antenas de recepción para Tv Digitales.

Alexander Rábago expresó que en la Primer Sindicatura y en su calidad como profesor conoce la brecha de desigualdad que viven algunos alumnos de distintos niveles escolares, para poder acceder a la educación a distancia por medio de dispositivos electrónicos, por lo que sumarán esfuerzos para combatir el abandono escolar por esta causa.

Por la izquierda2: El alcalde de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz, dio a conocer que desde el inicio de la administración se crearon cuatro mil 431 redes vecinales de seguridad, por cuadra, con la participación de 36 mil ciudadanos que refuerzan los programas de prevención del delito, adicciones y atienden

factores de riesgo en las comunidades a través del trabajo conjunto entre vecinos y autoridades. Durante la Décima Quinta Sesión Ordinaria del Consejo Municipal de Seguridad Pública, se presentó un informe sobre la incidencia delictiva durante el año y del programa Redes Vecinales de Seguridad por Cuadra en la presente administración.

En la reunión se comentó que de Enero al 24 de Septiembre de 2020, el municipio presenta un descenso del 24.1 por ciento en delitos de alto impacto, 15.4 puntos porcentuales en delitos en general, 27.3 por ciento en robo con violencia y 24.9 en robo de vehículos, en relación con el mismo periodo del año anterior, de acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Precisó que la reducción en la incidencia es resultado de dos mil 231 operativos permanentes que realizó la Comisaría General de Seguridad Pública (CGSP) en su operatividad diaria y de mil 251 operativos efectuados en coordinación con la Guardia Nacional, Fiscalía General de Justicia y Secretaría de Seguridad del Estado de México.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Informe

El secretario de gobierno del Estado de México **Alejandro Ozuna** entregó a los diputados mexiquenses **Maurilio Hernández y Karina Labastida**, el tercer informe del gobernador **Alfredo del Mazo**, pero será hasta el próximo mes cuando el jefe del ejecutivo mexiquense dará un mensaje a sus gobernados, en el que seguramente el tema de la pandemia y los esfuerzos por enfrentarla serán abordados, así como los retos de la nueva forma de vida que enfrenta la sociedad y cómo dar los resultados esperados... Por cierto, el coordinador de la bancada panista **Anuar Azar Figueroa** no estuvo en la entrega de este informe, y los panistas comentaron que las ausencias también mandan un mensaje. El problema no es con la Jucopo, aseguran los legisladores... Duro y a la cabeza lanzó su mensaje la diputada **Karina Labastida Sotelo**, al hablar de la Secretaría de la Mujer, recientemente aprobada en comisiones de la 60 Legislatura, pues aseguró que este espacio debe ser plural y privilegiar acciones para prevenir, atender y erradicar la violencia contra las mujeres y no debe utilizarse para solo etiquetar recursos, entregar tarjetas rosas o convertirse en un tema de carácter electoral... La propuesta del presidente López Obrador de que "quien lo decida" no recibirá su aguinaldo, si bien va dirigida a los altos funcionarios, puede también apuntar a gobernadores, diputados federales y diputados locales, así como los senadores y presidentes municipales de Morena, que tendrán que ser congruentes con su presidente y hacer lo mismo, es decir renunciar a su jugoso aguinaldo. Estas bajas provocan el éxodo de funcionarios, que sin buena paga nomás no funcionan... La que jura que va a ser priista hasta la muerte, pero se incorporó al gobierno de la morenista **Patricia Durán** es **Rosalba Gualito**, quien llega como titular del Instituto Municipal de Atención a la Salud, pero ya le cobraron la factura y bajaron a su hija **Éricka Huitrón Gualito** de la dirigencia de las mujeres del Comité Municipal del PRI en Naucalpan.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

Que entregado el informe de gobierno estatal, no se esperan chubascos mayores en la glosa, salvo los "normales" derivados de los problemas crónicos de la entidad, aunados a los que acarreó la pandemia, así que la situación está en relativo control, y los corrillos políticos se ocupan más en la quiniela de quiénes son los secretarios (o secretarías) que sobrevivirán a las fusiones de dependencias y en si habría alguna sorpresa sobre la ya cantada titularidad de la Secretaría de la Mujer. Es tiempo de pericia política, pues todos tienen que quedar conformes para arrancar firme la segunda mitad del sexenio.

Que la llegada atropellada de Victorino Barrios Dávalos a la titularidad del Órgano Interno de Control de la UAEM, hacen notar algunos analistas, se debe a que los legisladores locales no se dieron el tiempo de revisar las letras chiquitas de la normatividad relacionada con la Ley Anticorrupción. El mismo Victorino Barrios admitió que lo áspero de su designación fue producto de la "falta de pericia", que provocó una confrontación sin sentido. Pero ahora toca materializar su toma de posesión del cargo en las próximas horas y trabajar en conjunto.

QUE el comisionado del Infoem, Gustavo Parra Noriega, no parece tener interés en regresar a la política. Su decisión de dedicarse por completo al ámbito académico, a la transparencia y rendición de cuentas sigue en pie. No es raro que lo nombren en las cartas panistas, pues es un buen perfil, pero renunció al blanquiazul hace más de dos años y ahora más bien podría aprovechar el "expertise" que ha logrado en la última década, por lo que no se descarta el INAI o volver a participar en el instituto mexiquense.

QUE los conflictos por deudas de los municipios con la CFE parecen ir para largo, el episodio más reciente fue el de Cuautitlán, que interpuso un juicio de amparo "por el cobro de un adeudo improbable" ¡de 120 millones de pesos!, según afirma el alcalde Ariel Juárez Rodríguez. El pasado fin de semana la empresa cortó la electricidad en cuatro pozos y cárcamos, lo que dejó sin agua a más de 50 mil habitantes de varias colonias, se queja. El camino trazado por el ayuntamiento de Ecatepec, de recurrir a la protección de la ley ante estas situaciones, está teniendo réplicas. Al tiempo

Company Name www.panedomex.org

